

SAINT-GAUDENS (31) – MONUMENT AUX SPORTIFS ET À ALFRED MAYSSONNIÉ

Inscrit en totalité au titre des Monuments Historiques – 18/10/2018



Date : 1925

Sculpteurs : Antoine BOURDELLE et Joseph ANDRAU

Ce monument à la mémoire des sportifs n'est pas à proprement parler un monument aux morts, il ne présente pas de liste de morts, mais il demeure directement lié à la catastrophe de 1914 – 1918 et résulte de la volonté du Dr Voivenel de faire une sorte de temple au sport et aux sportifs en rendant hommage à un grand rugbyman, Alfred Mayssonné, tombé durant la bataille de la Marne en 1914. Sa forme le distingue aussi des autres monuments commémoratifs de la guerre de 1914 – 1918.

Le docteur Paul Voivenel, neuropsychiatre, écrivain et journaliste (Séméac, 1880 – Pamiers 1975), passionné de rugby et président du comité des Pyrénées du Rugby, propose de dédier un monument à la mémoire des sportifs morts durant la guerre. Retenu par le comité, Antoine Bourdelle cède une de ses œuvres majeures, l'Héraklès archer, commandé par le financier et mécène Gabriel Thomas. Il accepte de la réaliser seulement contre le prix du bronze. Héraklès est représenté nu en train de bander son arc pour tuer les oiseaux du lac de Stymphale. Tous les muscles du héros sont tendus par l'action et la concentration. Bourdelle ajoute sur le rocher deux bas-reliefs pour l'Héraklès de Toulouse, Héraklès combattant le lion de Némée et l'hydre de Lerne. Il réalise également un portrait d'Alfred Mayssonné en bas-relief qu'il place sur le côté sud du « Temple ». C'est aussi lui qui conçoit l'édicule servant d'écrin à sa statue, quatre colonnes en béton portant un toit plat percé d'une sorte d'impluvium.

C'est le grand fondeur Alexis Rudier qui est chargé de la fonte de la statue. Le portrait de profil de Dr Voivenel, bas-relief du sculpteur J. Andrau (1907 – 1987) a été ajouté, tardivement, en pendant à la stèle de Mayssonné. Le monument est inauguré lors de la finale de rugby entre Carcassonne et Perpignan, le 26 avril 1925. Lors de cette cérémonie, Paul Voivenel, au nom du comité, remet le monument commémoratif à la ville.

Marie-Emmanuelle Desmoulins